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李家超：特區政府做行政主導 結果對市民好就是好制度
完善地區治理 施政更惠市民

中共中央總書記、國家主席、中央軍委
主席習近平出席慶祝香港回歸祖國25

周年大會暨香港特別行政區第六屆政府就
職典禮時發表重要講話，他對香港特別行
政區新一屆政府提出四點希望，其中第一
點就是「着力提高治理水平」。李家超在
訪問中表示，提高治理水平，要着眼架
構、體系建設、效能，所以特區治理水平
的提升，除了在政府層面下工夫外，還要
包括地區層面。
他坦言，香港在強化整體治理水平中，

地區治理是較為薄弱的，惟地區層面的治理
與政府層面的治理息息相關，「因為最終任
何的措施都是要落地，令市民受惠。」
李家超說，今次完善地區治理建議方

案分兩部分，第一是區議會的組成、運作
等，另一個就是整體地區治理的架構。他
說過往一些政府要做的事情給了區議會
做，區議會現應回歸基本法提供的定位，
「政府的治理應該是政府做。」因此除將
區議會的組成運作完善之外，還要將整體
治理體系以及地區治理、架構強化，改變
過去政府政策落地時，沒有直接參與、缺
乏主導的情況，「我們要全面擁有主導
權，最終目的是政府的施政可以更加令地
區、令市民受惠。」

確保區會運作回復定位和本位

他指出，政府設計的有關方案是針對
實際情況的，既確保之前包括「港獨」、
助長黑暴等亂象不再出現，又進一步發揮
了區議會功能，令其成為配合特區政府地
區治理體系中的重要一環。而新方案中，

區議會主席會由當區民政事務專員擔任，
是因民政專員最了解地區事務，亦可在行
政主導方面發揮最大的責任和作用，及確
保區議會運作，真真正正回復區議會的定
位和本位。
李家超強調，制定任何制度的最重要

考慮，都應該是最終會帶來什麼結果，
「如果結果對市民好，就是好的制度。」
他並認為，好制度應該聚焦在應該做的
事，「不應該本身可以做到100分，卻只放
10分在這個工作當中。」他相信，在強化
地區治理後，地區可聚焦在政府主要希望
推廣的範疇中，令整個地區的治理更加優
質化，發揮更大效能。
是次方案具備統籌設計的眼光和框

架，設有入閘的「安全閥」，亦設入閘後
的監督機制，並兼顧了不同持份者的需
要，被問及為這套方案打多少分，李家超
表示，「目前來講我覺得這是最佳的完善
地區治理體系的方案，但最終如果要做到
更好，要靠落實的每一個人全心全意落實
好現在的設計方案。」

完善地區治理建議方案日前出
爐，有關方案沒有單純局限在區議會
改革，而是設計出有助整體提升政府
地區管治能力的治理架構，令未來地
區治理工作展現新生機。行政長官李
家超昨接受香港文匯報訪問時表示，
特區政府在有關方案中做到行政主
導，最終目的是政府的施政可更加令
地區和市民受惠，他強調，任何制度
最重要考慮的是，最終會帶來什麼結
果，如果結果對市民好就是好制度。
他相信新方案會令未來地區工作更聚
焦在政府主要希望推廣的範疇中，令
整個地區的治理更加優質化，而目前
的方案是最佳的完善地區治理體系方
案，未來要靠每個人全心全意落實。

■李家超期望新一屆區議員能做到關心市民。
圖為南區關愛隊誓師。
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委任、間選就意味着認受性
不足？行政長官李家超強調，完
善地區治理的目的就是要提升區
議會的質素，因此多渠道進入區
議會，更容易吸納具備不同專業
知識、社區工作經驗的人士，整
個區議會所有人更高質素，可令
整個區議會提質，最終讓市民受
惠，這就是以結果為目標。
新一屆區議會中，179席委

任議員由行政長官根據「用人唯
才」原則，委任具才幹的愛國愛
港人士。李家超透露，委任議員
時會考慮該人士的背景、能力、
知識、投入工作的態度等。同
時，一些地區人士倘認識符合這
些條件的人，可通過地區委員會
界別選舉選出合適人士，而另外
一些人士認為自己已具備這些能
力的話，可以通過地區直選方向
進入議會。
李家超談到委任議員的好處

時表示，委任議員必然是特區政
府認識的，而能夠認識他們，是
因為他們過去所做的事，例如個
人專業知識，以及他們地區工作
的經驗等。

李家超又提到對新一屆區議員的要
求和期望，包括希望他們積極同市民溝
通，肯聽取意見；願意將自己的時間付
出給市民，以及關心市民。

第七屆區議會組成的變化，對有心投
身地區工作的人士意味着什麼？行政長官
李家超在接受香港文匯報訪問時表示，當
區議會回歸正常後，對議員而言，發展空
間和機會就會變得更多，如果做得好，政
府也會看到，或會委任有關區議員成為諮
詢委員會成員或擔任其他工作。
李家超展望未來區議會的工作常態，

將會是：區議員見到區內各式民生問題，
都可以在區議會內毫無阻礙地提出，亦可
與參會的官員直接提建議和意見，將利民
便民措施帶給市民，市民一定會欣賞他
們，而他們這份服務市民的心會很容易展

現出來。「大家講話會變得聚焦，而不是
正在討論問題時突然轉變為討論其他政治
問題或鬥爭，所以未來區議員有更多機會
表現，大家要努力做好。」
區議會引入履職監察機制，從制度

層面確保區議會履職盡責。李家超表
示，監察機制可以把做得不好的議員
找出來，因此區議員要做好自己的工
作，確保自己不要被「負面雷達」識
別出來。

從整體利益考量政策

「若整個香港不好，那麼每個區都不

會好。」李家超再次鼓勵大家樹立為香港
整體着想的思維，從整體利益上考量政
策。他解釋，就地區而言，有的利益相對
直接，但有些利益較為間接，但只要措施
可為香港整體帶來利益，這對市民都是有
益的。例如，香港是國際貿易中心，貨櫃
碼頭可為市民帶來就業機會，同時帶來運
輸物流方面的發展，然而就貨櫃碼頭設立
的當區而言，有可能會造成交通堵塞。儘
管帶來一點不便，但李家超強調，興建貨
櫃碼頭對香港有益處，可帶來高質量的崗
位，提升香港整體水平，因此長遠而言即
使當區居民也會受惠。

■「愛國者治港」是「一國兩制」中最重要
的元素。

議員發揮空間更多 討論更聚焦民生
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完善地區治理建議方案公布後，引起社
會廣泛討論。行政長官李家超表示，聽到絕
大部分人都是支持有關方案，因為大家都實
際經歷過區議會亂象，「區議會荒唐的時
候，有人可以癱瘓議會，甚至有人可以在議
會開紅酒飲，這些是荒謬的。」他指簡單來
講，今次方案第一是撥亂反正，第二是除害
增益，加上強化了整個地區治理。他未來將
會和司局長透過不同渠道和方法解說，讓市
民感受到他們會因為完善地區體系而受惠，
「要回復『一國兩制』的方針和初心，才能
讓香港有成功的未來。」
2023年新選民登記及申報更改個人資料

於6月2日開始，選民可投票選出新一屆區議
會的88名地方選區議員，李家超呼籲大家踴
躍登記、踴躍投票，並強調市民應想清楚，
希望區議會為自己做到什麼，以及如何幫助
自己解決日常地區民生的問題，包括透過區
議員向政府表達自己的需要，而這些都是區
議會的職能。

撥亂反正 除害增益
回復「一國兩制」初心




